

Presentación

Este número especial de *Tópicos* contiene la versión corregida y, en ocasiones muy aumentada, de los trabajos que se presentaron en el Primer Taller Internacional de Filosofía Antigua del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la Universidad Nacional Autónoma de México. El Taller se realizó del 30 de junio al 3 de julio de 2003 en la Unidad de Seminarios “Ignacio Chávez” de Ciudad Universitaria y, como su nombre lo indica, se trató del primero de una serie de talleres de carácter internacional cuyo propósito es reunir a diversos especialistas en filosofía antigua. En esta ocasión, el objetivo que movió la organización del evento fue darnos, tanto al público como a los participantes, una idea de los rumbos que ha tomado la investigación en filosofía antigua que se realiza actualmente en América Latina. Este objetivo, a su vez, responde a una necesidad entre quienes, en nuestro continente, nos dedicamos al estudio de esta disciplina: conocer de primera mano y *viva voz* el trabajo de los demás. En otros continentes, esta necesidad ha sido satisfecha en gran medida por la existencia desde hace muchos años de grupos internacionales de trabajo, en ocasiones muy consolidados. No es posible indicar aquí todos los beneficios que traen consigo las reuniones de estos grupos. Pero hay uno particular que deseo recordar: la definición de temas de interés común y, a partir de ahí, la organización de encuentros dotados de una genuina unidad temática, esto es, de encuentros en los cuales todos los trabajos se complementan entre sí para atacar un mismo problema teórico importante, uno cuya solución requiere justamente del trabajo en común. Para tomar un ejemplo, es con ese espíritu, y gracias a la reunión periódica de grupos de trabajo, que se celebran trienalmente los Simposios Aristotélicos de Europa. Es con el propósito de definir una comunidad de especialistas en filosofía antigua en nuestro

continente, y de conocer su trabajo y sus intereses actuales, que se organizó este Primer Taller en el Instituto de Investigaciones Filosóficas.

Se invitó al Taller a especialistas tanto de México como de otros países de América Latina. De México, participaron investigadores y profesores de las cinco principales instituciones donde se ha cultivado el estudio de la filosofía antigua durante los últimos diez años: la Facultad de Filosofía y Letras, el Centro de Estudios Clásicos del Instituto de Investigaciones Filológicas, y el propio Instituto de Investigaciones Filosóficas, todos ellos de la UNAM, la Facultad de Filosofía de la Universidad Panamericana y el Departamento de Filosofía de la Universidad Autónoma Metropolitana. De estas instituciones participaron por orden alfabético: Virginia Aspe, Luis Alonso Gerena, Edgar González Varela, Enrique Hülsz, Luis Xavier López-Farjeat, José Molina, Nicole Ooms, María Teresa Padilla, Alberto Ross, Ricardo Salles, Ute Schmidt y Héctor Zagal. De fuera de México, se invitó a especialistas de los Departamentos de Filosofía de la Universidad Federal de Minas Gerais, en Brasil, y de la Universidad Nacional de Colombia, así como una profesora argentina que, en ese momento, trabajaba en el Departamento de Filosofía de la Universidad de Colorado en Boulder. De estas instituciones participaron, nuevamente por orden alfabético: Gabriela Carone, Andrea Lozano, Marcelo Marques, Germán Meléndez, Jörg Alejandro Tellkamp y Claudio Veloso. En ningún caso, sin embargo, se pretendió ser exhaustivo. Tanto en México como en América Latina existen actualmente otras personas que también se dedican al estudio de la filosofía y cuyo trabajo es enormemente valioso. En las próximas reuniones del Taller, se procurará invitar a quienes no asistieron a este primer encuentro, pues sólo así será posible tener una idea mínimamente exacta de cómo se estudia la filosofía antigua en nuestros países.

En mi calidad de Coordinador del Primer Taller, estoy agradecido con quienes participaron en el encuentro por el entusiasmo que demostraron por el proyecto y por el apoyo que le brindaron durante su desarrollo.

La mayor parte de las ponencias que se presentaron en el Taller se centraron en Platón y Aristóteles, quienes son, sin duda, dos de los filósofos más eminentes de la antigüedad. Sin embargo, también fueron objeto de estudio tanto el pensamiento presocrático (Heráclito), como la filosofía helenística (estoaísmo) y la herencia antigua en la filosofía árabe (Alfarabi) y en la filosofía escolástica del s. XIII. Por los motivos que se señalaron antes, las diferentes ponencias no se proponían girar en torno a un tema común, pero es notoria la preocupación, compartida por un buen número de los participantes, por problemas de índole metodológico, como lo son el carácter del discurso y la función de ciertos conceptos clave y de la dialéctica de Platón, y la función de la argumentación y su orden en Aristóteles y los estoicos. Esta preocupación metodológica representa, sin duda, un posible eje de investigación que, en el futuro, podrá explorarse para definir temas comunes más específicos. Para la edición de este libro, hemos elegido un orden cronológico de presentación. Por lo tanto, inicia con el estudio de la unidad en Heráclito y termina con el trabajo sobre el contenido conceptual de la percepción escolástica del s. XIII. Durante el desarrollo del Primer Taller, cada ponencia iba acompañada de una réplica cuya función era abrir la discusión del trabajo con los demás participantes y el público. Salvo en algunos casos, hemos conservado este formato, en el cual los trabajos van seguidos de una versión revisada de su réplica original.

El Coordinador del Taller desea agradecer el apoyo logístico y económico que recibió del Instituto de Filosóficas de la UNAM para la organización del evento, el cual también se benefició del apoyo económico que le brindaron los proyectos de investigación PAPIIT IN401301, otorgado por la Dirección General de Asuntos del Personal Académico de la UNAM, y 40891-H, otorgado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología de México.

Ricardo Salles
18 de octubre de 2004